

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 NÚMEROS SUBLTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25. — Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, lunes, 10 de Diciembre de 1883.

N.º 735.

MAHON

Quando la formacion de la izquierda dinástica, empezaron á moverse y á constituirse en esta ciudad, algunas personas que pertenecientes al antiguo partido radical, se hallaban en aquel entonces exentas de compromiso político, si bien sus simpatías y sus inclinaciones habian siempre caido del lado de la democracia. Lo que en un principio fué solo núcleo, se ha ensanchado bastante estos días por la disgregacion evidente que reina en el campo conservador, del cual han desertado los escasos hombres de entereza y de buena intencion que habian ingresado en sus filas, llevados por el justo deseo de ser en algo útiles á su país.

El partido izquierdista acepta con nosotros el lema de democracia, patria y libertad; pero cree todavía en la bondad del principio monárquico, en el que nosotros hemos perdido hace tiempo toda fé. Sin embargo, como significa un adelanto, vemos gustosos su formacion, y mas gustosos todavía la disolucion del bando conservador, rama podrida y laguna infecta, que ha proporcionado males evidentes á este país digno de mejor fortuna. El bando conservador, depósito de odios y bazar de maledicencias, ha pasado para no mas volver; pero ha pasado haciendo estragos, y causando desgracias, como nube de pedrisco sobre campo frondoso, sin que á cambio de tantos males ningun bien haya dejado por herencia. Por esto aconsejamos al nuevo partido que se inspire en principios de elevada justicia, y que sus personas, casi nuevas las unas y desengañadas las otras, procuren armonizar la parte política con la parte local, y que en vez de cáines sean hijos amantes de su patria querida. Si así lo hacen bien venidos sean al terreno político, en donde lucharemos franca y noblemente, pero si son otros sus intentos, tomen ejemplo con lo sucedido al bando conservador, modelo de desavenencias, de odios y de impotencia.

El nuevo Delegado del Gobierno esta celebrando conferencias con muchas personas de esta ciudad para conciliar todos los elementos que acepten y quieran contribuir al desarrollo de la política de amplia conciliacion liberal, que tan necesaria es en los actuales momentos para la nacion y especialmente para la armonía y tranquilidad de esta Isla, que venía de mucho tiempo perturbada por el desenfreno de los rencores de algunos caciques.

Todas las personas sensatas y de recta intencion acojen con aplausos los propósitos que al Sr. Linares animan, y le están ofreciendo su decidida cooperacion para que lleve á feliz término aquellos laudables fines.

El Delegado no rechaza á nadie, venga de donde viniere, que quiera con buena voluntad secundar sus propósitos, ni trata de que nadie haga abdicaciones vergonzosas. Solo desea que deponiendo toda pasion y toda intransigencia, se agrupen á la autoridad con el fin de que la conducta de todos lleve en la práctica el sello de una leal y sincera conciliacion, para que desaparezca el estado desagradable y repugnante á que las pasiones habian llegado en este país.

El otro periódico, haciéndose eco de los cuatro intransigentes, que solo desean imponer sus caprichos, aunque con ellos causen la ruina del país y ahonden los odios entre personas y familias enteras, responde á este general deseo de conciliacion, levantando bandera de combate y queriendo establecer línea divisoria para que continuen las luchas por los intransigentes iniciadas, y rechazadas en absoluto por todas las personas de recta conciencia y de honradez acrisolada. Podrá esta ser la opinion de alguno de sus redactores; pero no la es de la inmensa mayoría de la poblacion, que está decidida á prestar al Sr. Linares su concurso decidido para que sus fines conciliadores den el fruto apetecido.

Si se propone el otro periódico introducir la desconfianza y la discordia en el partido republicano para sus miras particulares, está muy engañado. El partido republicano conoce muy bien las antiguas mañas de los cuatro reaccionarios intransigentes que con su conducta apasionada y vituperable, le ha querido extraviar en otras ocasiones. Hoy sabe muy bien, á quien debe apoyar y á quien rechazar. Lo digimos cuando se anunció el nombramiento del señor Linares y lo repetimos ahora; no abdicaremos de nuestros ideales para cuya consecucion bajaremos sin tregua ni descanso; pero en nuestra conducta, seremos benévolos, muy benévolos, con los que caminando adelante en la senda liberal, distribuyan la justicia con equidad y se atemperen estrictamente á la ley.

Se nos ruega la insercion del siguiente escrito, que con esta fecha se dirige al otro periódico:

Sr Director de «El Bien Público»

Muy señor nuestro: No estaba ciertamente en el ánimo de la junta directiva que suscribe, la intencion de llevar ahora á la prensa periódica la esposicion de las doctrinas que profesa y de los ideales que persigue este Comité dinástico de conciliacion liberal. La mision que se propone realizar en esta isla y la historia política de sus mas respetables elementos, habian inducido á empezar nuestra vida ministerial precisamente por donde otros no supieron concluir: queriamos prescindir de promesas, y darnos á reconocer por nuestros actos.

Enconados los ánimos por intran-

sigencias y egoismos funestos; olvidada nuestra querida isla de los gobernantes; y en el órden moral, entronizado publicamente el juego y otras malas costumbres, merced á la perversion de unos pocos y á la censurable debilidad de los mas, fuerza era que nuestros primeros momentos se dedicaran por entero á coadyuvar al restablecimiento de la concordia en el terreno político y de la conculcada moralidad en otras esferas.

Así, determinamos aplazar por pocos días la publicacion de nuestros propósitos; pero intemperancia, bien ó mal intencionada, de El Bien Público viene á apresurar los sucesos, ya que sería criticable el silencio de esta junta directiva, depositaria de la confianza de los afiliados.

Este comité, Sr. Director, no es tan reciente como lo cree su periódico, y fácil nos sería, si conviniese, atestiguar con documentos indubitados el largo tiempo de su existencia.

Tampoco es exacto que el Comité se titule izquierdista. Que muchos y muy valiosos de sus elementos pertenezcan al partido demócrata dinástico, no hay para que negarlo, porque es lo cierto y nos preciamos de ello. Pero es lo cierto tambien que, llegados al poder, nuestra espontánea voluntad fué dirigir un llamamiento á todos los liberales de las distintas fracciones políticas «que o se distinguen por pasiones mezquinas y rastreras, sinó que se precian de honrados y sienten todavía amor á este país, hondamente perturbado y dividido.» Decision es la nuestra cuyo significado no puede estar, por desgracia, al alcance de ciertos hombres de El Bien Público.

Y no se crea que hayamos intentado organizar un Comité de todos los ministerios y de todas las situaciones. No; nuestra fé política y nuestra antigua historia lo hubieran impedido. Liberales de distintos matices han ingresado en la conciliacion, sin abdicaciones de ideas ni de principios, para desarrollar en Menorca una amplia política liberal dentro de la dinastía, y para estirpar hasta la raíz el caciquismo egoísta y las deplorables intransigencias. Queremos reanudar los tiempos en que, venciendo resistencias incalificables, se consiguieron para nuestra isla muchas y notables mejoras, de todos sabidas y nunca bien ponderadas. No faltan no circunstancias para que se demuestren los hombres que se precian de honrados y sienten todavía amor á este país: ahí están los municipios agobiados por exorbitantes cupos; ahí está el puerto, cegándose cada día mas, para afrenta de la nacion que lo posee y de los que pudieron y no quisieron conseguir su limpia y mejora; ahí están, por último, múltiples servicios públicos clamando por una mano amiga que los restaure y organice.

Difícil es la empresa: mas para sobrellevarla contamos con la simpatía general del país que ha sabido aplaudir los primeros actos del nuevo Delegado del Gobierno; contemos con el rápido incremento que adquiere nuestro Comité de conciliacion, y contamos así mismo con la benevolencia del partido republicano memorquín, la cual—tenemos de ello

una seguridad—no nos faltará para el desarrollo de toda mejora y de cualquier principio que se conforme con el bien general y no afecte á su consecuencia política.

Si con tan noble apoyo alcanzamos nuestros ideales, merecerán bien del país todos los que á tales fines contribuyan. Si funestas remoras nos atascaran en el camino emprendido, tranquilo el ánimo y con la frente serena volveremos al ostracismo y cederemos gustosos el puesto á otros mas hábiles y afortunados.

Por el Comité de conciliacion liberal

La Junta Directiva.

Mahon 10 Diciembre 1883.

Llamamos la atencion del celoso teniente alcalde encargado de plazas y mercados Sr. Sintés Saura, sobre el abuso que segun nos han asegurado vicnen cometiendo algunas vendedoras de hortalizas espendiendo piezas de caza muerta, en sus nuevas instalaciones fuera del mercado.

En la mañana de hoy han circulado rumores alarmantes, respecto al vapor «Nuevo Mahonés», que afortunadamente no se han con firmado, pues segun telegrama que tenemos á la vista fechado en Palma á las diez de esta mañana, dicho vapor habia fondeado sin novedad en aquella bahía, sin haber logrado ganar la de Alcudia.

Se han entregado á la Asociacion de Beneficencia domiciliaria la cantidad de 3 pesetas 42 céntimos recojidos en una casa de juego que fué sorprendida en la noche del sábado. Los jugadores no pudieron ser habidos.

Hoy ha sido inutilizado un cerdo de unas diez y seis arrobas atacado de viruela.

Parece que el sábado por cuestion de 15 duros se zurraron la badana de lo lindo, dos eminencias científicas. Sitio, el paseo de la Miranda. Hora, las doce y media de la noche. Armas, dos junquillos.

Creemos conveniente recordar á nuestros lectores que el día 16 del actual espira el plazo de ocho días señalado por el Ayuntamiento de esta Ciudad para presentar reclamaciones contra el reparto del déficit de consumos del presente año económico, á fin de que procuren enterarse de sus respectivas cuotas y aprovechar dicho término para formular las quejas de agravio que crean oportunas.

El sábado por la madrugada señaló el termómetro en esta ciudad y al aire libre 3 grados y medio centígrados sobre cero, y el máximo de temperatura del mismo día fué de 7 y medio grados. Varios inviernos trascurren en Mahon sin que la temperatura descienda tanto.

REMITIDO

Despedida.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. nuestro: Si le parece conveniente dar cabida en su apreciable periódico, á las siguientes líneas de despedida, se lo agradecerá muy mucho su servidor q. s. m. b.

Y. y Z.

A nuestros amigos Andreu y Allés

Dada por terminada nuestra polémica, réstanos daros una explicación en defensa propia. Por mucho que hayais pedido que los señores contrincantess se quitasen la careta, ya veis que no lo habeis logrado. Era trabajo inútil. El anónimo es el *aegis*, el salva-guardia del escritor público, á cada paso evitándole lances desagradables y ataques personales sin fin. Así es que únicamente á un Castelar ú otra notabilidad le es dado añadir el peso de su renombre á sus escritos. Para nosotros *small fry* no hay nada tan cómodo como el seudónimo. Cuando se trata de asuntos de importancia mas se ha de tener en cuenta lo que se dice que *quién* lo dice. Y el escritor que prefiere batirse á cara descubierta como lo habeis hecho vosotros, contra adversarios anónimos, se espone á ser cruelmente lastimado á cada paso sin defensa posible.

Esto es precisamente lo que os ha sucedido. Abogando por una muy buena causa, habeis tenido que perder el tiempo parando golpes y dando porrazos á derecha é izquierda, para al fin ir al grano de la parte práctica cuando el público ya estaba cansado de tanta discusion.

Como nos habeis retado á que nos quitásemos la careta vamos á complaceros. Esto *para vosotros*. Al público poco le importa quien es fulano ni zutano. Os advertimos que abundamos en las ideas modernas de «existencias múltiples», «encarnaciones varias», y todo aquello. Así es que ninguna culpa nos cabe si en una encarnación nacimos Y y en otra Z; ni tampoco si nos vemos precisados en muchas ocasiones, á observar las cosas desde diferentes puntos de vista. Pues si como Z os hemos fustigado de lo lindo cuando os lo mereciais en las columnas de EL LIBERAL, atrayéndonos vuestra ira y vuestros denuestos, como Y os hemos defendido bizarramente en «El Bien Público» mereciendo como nos consta vuestros plácemes. Y vaya lo uno por lo otro.

Lo que sentimos es que nos llaméis *viejos y villanos*. Decidnos francamente, ¿mereció este trato el bachiller Carrasco, por haberse batido, ya como el de los Espejos ya como de la blanca Luna (no os sulfureis, eso ya pasó), persuadido como estaba de que hacía un señalado servicio? No respondereis que sí.

Que teneis razon en la parte científica, ¿quién lo duda? Esto por sabido se calla, hijos. Pero tambien la tenia el ilustre manchego, en muchas de sus sabias disertaciones, y

esto no impidió que le enviasen á su casa mal parado. No quiero decir con esto que no hayais defendido bizarramente á vuestra Dulcinea la luz eléctrica,—á veces.

Creednos, la mala fé no ha tenido parte en nuestra conducta y si, el deseo tal vez equivocado de seros útil.

Amigos, habeis alcanzado la victoria, habeis derrotado al gas, (al menos os lo figurais). Vamos á ver si tambien valeis para edificar. Para quedar bien puesta vuestra honra, dentro de un año á lo mas ha de visitar nuestras calles y nuestros hogares la bendita Luz Eléctrica. Si así lo hiciérais mereceríais los plácemes de toda la poblacion, pues todos están dispuestos á ayudaros en lo que puedan. Pero, como dijo Demóstenes en uno de sus discursos, «*aquí't vuy veure escupeta*».

Y. y Z.

SECCION DE NOTICIAS

De El Mercantil Valenciano:

Susceptibilidad portuguesa

La prensa de Portugal, refleja la mala impresion que allí han causado ciertas frases vertidas en el preámbulo del decreto concediendo indulto á los soldados de Badajoz, emigrados en Lisboa.

El preámbulo del decreto del señor Lopez Dominguez, decía:

«Todas las noticias que el gobierno recibe con relacion á los que se hallan en Portugal dan una idea conmovedora de la angustiosa situacion de esos desventurados que, rotos, hambrientos, casi desnudos, suspiran por la madre patria, volviendo hácia ella los ojos con el doloroso quebranto del que juzga perdido para siempre el hogar donde nació.»

Comentando estas palabras, escribe el *Correio da Noite* un artículo titulado «Un caso grave», en que se leen estas frases:

«¡Rotos hambrientos, casi desnudos! Es demasiado fuerte... la hospitalidad portuguesa sabe siempre desempeñar sus deberes.»

Aquellas palabras son una injuria atroz para Portugal. El gobierno español no tenia necesidad de hacer retórica calumniosa para mover la clemencia del soberano. Pedimos, por tanto, explicaciones. Si nuestro gobierno dió motivo para aquella acusacion, á él le pediremos cuentas por el desacato cometido contra la bizarría del pueblo portugués; si el gobierno español nos injurió gratuitamente, es necesario que aquella imputacion injuriosa no circule libremente por España y por Europa, sin nuestra protesta.»

De El Diario de Barcelona:

Paris 3, 7 n.

Los acuerdos respecto los mares de la China de que ha hablado lord Hardington, no se limitan á Inglaterra y á Alemania, sino que comprenden á los Estados Unidos, á Rusia y á Francia, y tienen por objeto proteger las vidas y las haciendas de los europeos en China. En el caso de ocurrir nuevos hechos como los que han ocurrido en Canton, las potencias formarían una escuadrilla de cañoneros que se estacionará en el rio de Canton.

El marques de Tseng ha ecibido la contestacion de la China á la última nota de Mr. Ferry.

Londres.—El Daily Telegraph dice que hoy han llegado de Paris tres cajas dirigidas la una á M. de Les-

seps y las otras al cajero y al contratista de las obras del canal de Panamá. Al abrir el cajero la caja estalló un cartucho que habia en el fondo de ella, sin que hiriese á nadie. La caja enviada á M. Lesseps no se ha abierto todavia.

Dublin.—El cardenal Macabe ha publicado una pastoral en que condena enérgicamente las sociedades secretas, y dice que está en la creencia de que la pasion por las bebidas es lo que principalmente influye en que la juventud se deje seducir para afiliarse en esas sociedades malditas.

Ayer los nacionalistas derribaron en Vexford las puertas del teatro en que celebraban una reunion los orangistas, á los cuales maltrataron. Recorrieron luego las calles rompiendo los cristales de las iglesias y de las casas protestantes.

Berlin.—«El Diario oficial» dice que hay sospechas de que existe el cólera en el puerto de Fout Cheu.

Paris 3, 11 n.

Roma.—«El Diritto» dice que no hay ningún motivo para creer la noticia de que S. M. el Rey D. Alfonso haga un viaje á Roma.

Paris 4, 11-8 m.

Washington.—Ayer se reunió el Congreso sin que se leyese ningun Mensaje del presidente de la república.

Dice el *Standard* que el gobierno egipcio ha resuelto abandonar el Sudán.

Paris 4, 5-54 t.

Es inexacto que el marqués de Tseng haya enviado á M. Julio Ferry la respuesta dada por China á la última Nota francesa, así como tambien que desde el miércoles pasado haya mediado ninguna entrevista entre el embajador chino y el presidente del Consejo de ministros.

Mañana tendrá lugar la distribucion del *Libro amarillo*, pero no se sabe si será posible aplazar para el lunes la discusion que debe tener lugar el viernes próximo.

El rumor de que el almirante Courbet haya recibido la orden de atacar á Son-Taí y Bac-Ninh es una simple suposicion de los periódicos, puesto que lo que se ha hecho es autorizar á M. Courbet para dirigir el ataque del modo que considere mas conveniente.

Paris 4, 6'30 t.

Créese que las cajas dirigidas ayer por el correo á M. Fernando de Lesseps son obra de un ex-empleado de la Compañía del canal de Suez, cuya inteligencia estaba trastornada. Dichas cajas no contenian dinamita, sino pólvora de caza un fulminante, cuya explosion al abrir la caja podía ocasionar quemaduras al que lo verificara

La policia ha tomado las medidas oportunas para impedir la celebracion del meeting de los anarquistas que debia tener lugar el viernes próximo en la plaza de la Bolsa.

«La Gaceta de Colonia» dice que ningun oficial aleman ha ido á China despues de los últimos acontecimientos y que el teniente de navio M. Basenclever, cuya salida se anunció, fué á China en virtud de contrata ajustada mucho tiempo antes, pero cuya contrata termina el dia en que China entre en guerra con una potencia cualquiera.

Las noticias referentes á M. Brazza fechadas en 15 de noviembre y recibidas últimamente en Roma, dicen que así dicho espionador como el Rey Makoko disfrutaban de una excelente salud.

BOLSA DE MADRID

7 Diciembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 57'400
4 por 100 amortizable . . . 71'000
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 98'200

BOLSA DE BARCELONA

7 Diciembre.

4 por 100 Interior 57'400
4 por 100 amortizable 71'500
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 87'870
Banco Hispano Colonial 43'500
Acciones ferrocarril Francia. . . 73'120
Id. Norte 106'000
Crédito Mercantil. 39'750
Id. Orense 25'500
Obligaciones Francia 60'500
Id. Orense 45'500

TELÉGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 07, 11'00 m.

Mahon 08, 10'06 m.

Se ha ultimado el tratado provisional de Comercio con Inglaterra. Asegúrase que se concederá un chelin por cada 42 grados.

Madrid 8, 10'25 m.

Mahon 8, 4'50 t.

Se ha celebrado el meeting abolicionista; todos los oradores proclamaron la necesidad inmediata, de la absolucion de la ley del patronato.

Madrid, 09, 11'00 m.

Mahon, 09, 01'02 t.

La escuadra inglesa ha fondeado en Vigo. Asegúrase que la conciliacion se hallaba aceptada en principio. Espérase que mañana se arreglará definitivamente.

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahon

Por acuerdo de este Ayuntamiento quedan espuestos al público en la Secretaría del mismo, la esposicion, plano, bases y demás documentos presentados para la reconstrucion del antiguo mercado de verduras, á fin de que puedan estos vecinos enterarse de una y otros y formarse opinion sobre este asunto; y queda señalado el plazo de quince dias para la presentacion de proyectos relativos á la construcción de nuevo mercado. Mahon 10 Diciembre de 1883.—El Alcalde Presidente.—J. J. Rodriguez.

Alcaldia de Mahon

Se hace saber al público que desde el 9 al 16 del actual, ambos inclusive, estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento á efectos de reclamacion, el reparto del déficit de consumos del actual año económico.

Mahon 7 Diciembre 1883.—El Alcalde, J. J. Rodriguez.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

6.ª de abono 3.ª serie

Funcion para mañana 11 de Diciembre

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos del maestro Donizetti titulada

FAVORITA

Precios los de costumbre.

A las ocho.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.